Erwärmung des Salzwassers ist der, daß sich Gold aus der Anflösung abscheidet und auf den zu vergoldenden Gegenstand ablagert und zwar in demselben Aequivalentverhältniß, als sich andrerseits Zink auflöst und der Vergoldungsflüssigkeit beimischt, wobei ersichtlich ist, wie durch eine größere Zinksläche der Prozeß, in seiner Gleichmäßigkeit des Anschießens und seiner Schnelligkeit, deßgleichen durch langsamere Erwärmung in seiner Festanlagerung der Partikelchen gefördert wird. Dieses Festanlagern der Goldtheilchen wird aber noch ganz besonders durch die Veschassenheit des Präparates, der Vergoldungsflüssigfeit bewirkt. ")

Die Bergoldungsflüssigfeit bereitet man fich durch Auftofung von 4 Theilen Gold, oder bei unreinem, d. h. legirtem Golde, dem Alequivalente an reinem Golde entsprechend, in der möglichft geringen Menge Goldicheidemaffer, d. h. man nimmt nicht mehr, als bis ein fleiner Antheil nach langerem Erwarmen von dem Golde übrig bleibt. Diefe Auflösung mit 10 Theilen Baffer verdünt wird in eine Mifchung von 12 Theilen Calmiafgeift mit dem fünffachen Baffer gegoffen und nach dem Abseten mit einer gleichen Menge berdünntem Salmiakgeift der Goldstaub ausgewaschen und nachdem derfelbe noch einmal mit destillirtem Baffer abgefpult, 200 Theile Baffer dabei laffend, mit 25 Theilen blaufaurem Gifenfali, ebenfo viel gereinigter frustallisirter Coda und 50 Theilen phosphorfaurem Matron in einem Porzellangefaße 1/4 Stunde gefocht, diefe warm noch in verftopf. bare Glafer filtrirt und das Filter fo weit nachgespült mit warmem bestillirten Waffer, daß die Flüffigfeit auf 4 Gold 275 Theile beträgt. Nach Umftanden muß diese ftarte Bluffigfeit allerdings verdünnt werden, allein für fleinere Gegenftande

Das Stahlgut ift mit Salgfaure, Meffing und Renfilber mit Galpeterfaure abgebeigt, Gilber mit Beinstein gefocht oder gerieben in die Flüffigfeit gu bringen, doch will ich noch darauf aufmerkfam machen, daß, will man ichone ftarfere Bergoldung haben, muß man mit fanberlicher Schonung der Bluffigfeit von Beit zu Beit die gu vergoldenden Gegenstände während der Operation ausheben, und mit schwachem Bier oder einer Milchzuckerlöfning abbürften und in destillirtem Waffer, wohl abgespult, wieder einsenfen. Bei diefem Berfahren werden natürlich bereits früher erlangte Erfahrungen ebenfo das Berftandnig und Gelingen fichern, wie es überhaupt fehr schwer ift, für die verschiedenartigften Fälle das durchans allgemein Treffende aufzustellen. (Samb. Gew. Bl.)

## Vorrichtung,

um der Unrnhe eines Chronometers ohne Spiralfeder eine rotirende Bewegung zu ertheilen.

(Eine Erfindung von E. F. Schade in Breslau, die für Preußen patentirt wurde.)

In Fig. 2 (Taf. V)\*) ist à die in Frage stehende Unruhe und o die Age, welche an derselben bestestigt ist; ferner ist b die stählerne Hemmsiche ibe, die an zwei einander entgegengesetzen Stellen Einschnitte nach der Mitte hat.

In Figur 3 sieht man das lette Rad im Läuferwert; dieses mit d bezeichnete Rad trägt auf seinem Kranze anstatt der Jähne eine entsprechende Anzahl von Stiften, die nach der Größe der Hemmscheibe größer oder geringer ist. Auf seinem Wellbaume ist das Trieb e beseitigt, durch welches dasselbe mit den anderen Rädern des Werkes in Verbindung gebracht ist.

\*) Anftatt bes hier beschriebenen giemlich fompligirten

Apparates, für beffen 3medmäßigfeit wir uns nicht ver-

und zum Nachverstärken ist sie eben so richtig, denn bei nur lauer Erwärmung ist, wenn die Thonzelle die gleiche Beschaffenheit wie die von der zur Prüfung angewandten Art hat, in drei Minuten der Goldüberzug starf genug für Gegenstände, die keiner harten Abreibung unterworfen sind: eine längere Behandlung erzeugt einen stärferen Goldüberzug.

burgen wollen, schlagen wir den Fachgenossen das unsgleich einfachere Diafragma vor, dessen Einrichtung in Folgendem besteht: in eine angemessen hohe, wenn auch nicht große irdene Schüssel stellt man einen porosen unten gesschlossenen Thonchlinder und gießt nun in die Schüssel die Bergoldungsstüssigkeit, doch so, daß über ihren Spiegel der Chlinder noch hervorragt. Den Thon Chlinder füllt man mit Kochsalzauslösung und stellt in ihn einen Zinksstab hinein, von dessen oberem Ende aus man einen Draht in die Bergoldungsstüssigkeit einführt; an diesen Draht besestigt man den zu vergoldenden Gegenstand, der, wenn er nicht schon aus Kupfer selbst besteht, am besten vorher erst galvanisch verkupsert wird. In die Bergoldungsstüssisselt legt man ein wenig Goldblättchen. Die Bergoldungsstüssississische Legt man ein wenig Goldblättchen. Die Bergoldungs ersolgt sehr rasch.

<sup>\*)</sup> S. Nr. 21.